

Artículo de investigación

DOI: https://doi.org/10.56124/tj.v7i15ep.022

INFLUENCIA FACTORES SOCIOCULTURALES EN LA VIOLENCIA INTRAFAMILIAR EN SERVIDORES POLICIALES DEL DISTRITO AZOGUES POLICÍA NACIONAL

Jessica González Puertas¹
Orcid <u>https://orcid.org/0009-0006-9078-0769</u>
Afiliación UNL, Maestría en Trabajo Social mención Proyectos Sociales, LojaEcuador
Correo jessica.gonzalez@unl.edu.ec

Celsa Beatriz Carrión Berrú²

Orcid https://orcid.org/0000-0001-9684-2138

Afiliación UNL, Docente investigadora, Loja-Ecuador

Correo celsa.carrion@unl.edu.ec

Resumen

La violencia intrafamiliar, caracterizada por diversas formas de abuso, donde la institución policial no queda exenta de este problema de salud pública, está enraizada en un contexto sociocultural de machismo y desigualdad de género. A pesar de la existencia de un marco legal para proteger a las víctimas, el problema persiste, afectando tanto a la sociedad como a las familias del personal policial, quienes pueden ser tanto víctimas como perpetradores de violencia. El estudio tiene como objetivo analizar la influencia de factores socioculturales en la violencia intrafamiliar entre los servidores policiales del Distrito Azogues, con el fin de proponer soluciones que beneficien a estas familias y mejoren su bienestar social. Dentro de la metodología el estudio fue de tipo correlacional con un enfoque mixto, en donde se aplicó encuestas estructuradas a los servidores policiales del Distrito Azogues. Los datos fueron analizados mediante el software estadístico, en los resultados la mayoría de los encuestados no han experimentado violencia intrafamiliar, pero los que sí lo han hecho identificaron factores como celos, problemas económicos, infidelidad y costumbres como las principales causas. Además, algunos no han participado en programas de prevención, lo que sugiere un margen para mejorar la cobertura de estas iniciativas. Aunque la incidencia de



violencia intrafamiliar es baja entre los policías del Distrito Azogues, los factores socioculturales siguen influyendo en su aparición. Se concluye que es esencial fortalecer los programas de prevención y aumentar la participación de los servidores policiales para garantizar un entorno familiar seguro y saludable.

Palabras Clave: Calidad de vida, conducta, impacto

Influence sociocultural factors on domestic violence in police officers of the Azogues District National Police

Abstract

Domestic violence, which encompasses various forms of abuse, is a significant public health issue that affects all sectors of society, including the police force. This problem is deeply rooted in a sociocultural context of machismo and gender inequality. Despite the existence of legal frameworks designed to protect victims, domestic violence remains pervasive, impacting both the broader community and the families of police personnel, who may be both victims and perpetrators. This study seeks to analyze the influence of sociocultural factors on domestic violence among police officers in the Azogues District, with the aim of proposing solutions to benefit these families and improve their social welfare. The research was conducted using a correlacional methodology with a mixed approach, and structured surveys were administered to police officers in the Azogues District. Data were analyzed using statistical software. The findings reveal that most respondents have not personally experienced domestic violence; however, those who have identified factors such as jealousy, economic problems, infidelity, and cultural customs as the main causes. Additionally, some officers have not participated in prevention programs, indicating potential gaps in the reach and effectiveness of these initiatives. Although the incidence of domestic violence among police officers in the Azogues District is relatively low, sociocultural factors continue to play a role in its occurrence. The study concludes that it is crucial to strengthen prevention programs and increase the participation of police officers to ensure a safe and healthy family environment

Keywords: Quality of life, behavior, impact



Introducción

La problemática de la violencia intrafamiliar en Ecuador, especialmente entre los servidores policiales, se enmarca en un contexto sociocultural donde persisten patrones de machismo y desigualdad de género. Para Luis Carvajal, Alonso González y Herbert "es aquel acto de poder u omisión recurrente, intencional y cíclico dirigido a dominar, someter, controlar o agredir, física, verbal, psicoemocional o sexualmente a cualquier miembro de la familia, dentro o fuera del domicilio familiar" (2006). Esta se manifiesta de diversas formas, incluyendo maltrato físico, psicológico y sexual, y a menudo se origina en el hogar, creando un ciclo sistemático de agresión sobre el núcleo familiar.

A pesar de la existencia de un marco legal que protege los derechos de las mujeres y establece protocolos para la atención de víctimas de violencia, sigue siendo un problema alarmante en el país. Factores como la naturalización de la violencia, la cultura del silencio, y la falta de acceso a servicios de apoyo contribuyen a la persistencia de esta problemática. Además, en el contexto de la Policía Nacional, se convierte en un tema tabú, ya que los miembros de esta institución, encargados de mantener el orden, pueden ser tanto víctimas como perpetradores de violencia en sus hogares. En Ecuador es un fenómeno complejo que requiere un enfoque integral que incluya medidas legislativas, programas de sensibilización y el fortalecimiento de los servicios de protección y apoyo a las víctimas. Con ello, es importante conocer si existe violencia intrafamiliar en los servidores policiales y que factores desencadenan estas conductas, de igual forma, cuáles son las causas para que se genere violencia intrafamiliar, e igualmente, cuáles son las estrategias que orienten a los servidores policiales a mitigar la violencia dentro del núcleo familiar, y las alternativas de prevención frente a las situaciones de violencia a nivel.

En el estado ecuatoriano encontramos varios instrumentos legales que amparan y garantizan los derechos de los individuos ante la violencia. La Constitución de la República del Ecuador, es una de las leyes que protege a las víctimas de violencia, así también, tenemos la Normativa Técnica referente a la Atención integral a víctimas de violencia basada en género y graves violaciones a los derechos humanos, indica sobre



la atención prioritaria que se le dará las víctimas de violencia y cuáles son los protocolos a seguir en este tipo de actos en contra a la integridad de las personas; referente al personal policiales existe El Acuerdo Ministerial Nro.0154, que trata sobre el Reglamento de Carrera Policial, el mismo que mantiene artículos a los cuales los servidores policiales deben acogerse, mismos que velan y son en beneficios para el personal policial. Estas leyes protegen a las posibles victimas de violencia de cualquier tipo.

La investigación permitió, explorar sobre la percepción que tienen el personal policial acerca de la violencia intrafamiliar. El presente trabajo investigativo tiene como objetivo analizar la influencia de los factores socioculturales en la violencia intrafamiliar en los servidores policiales del Distrito Azogues de la Policía Nacional, en el periodo 2024.

El paradigma fenomenológico se centra en comprender y dar significado a las experiencias individuales y subjetivas de las personas. En lugar de centrarse en las causas externas o en las generalizaciones, este enfoque busca entender la realidad tal como es experimentada y percibida por los individuos.

Para algunos autores se entiende a este paradigma como: Investigación en ciencias humanas y sociales que, desde la oposición al paradigma positivista y al naturalismo, propone una mirada a los fenómenos humanos desde la propia experiencia vivida y de la huella que dejan en la conciencia tanto individual como colectiva (Rodriguez, 2023).

Es decir, que las personas, hombres y mujeres que viven en el mundo de la vida cotidiana, desde que nacen experimentan en su ser una serie de "objetos" que se fijan en la memoria y que son retenidas como experiencias. De esta manera, aporta a la comprensión de los fundamentos en que se sientan las bases de las ciencias sociales desde la fenomenología (Ramirez, 2020).

En el trabajo social, el paradigma fenomenológico se utiliza para explorar las vivencias, sentimientos, creencias y significados que las personas atribuyen a sus experiencias y situaciones de vida. Este enfoque reconoce la importancia de la



subjetividad y la diversidad de las experiencias humanas, y busca promover el empoderamiento y la autonomía de las personas al validar y respetar sus puntos de vista y experiencias individuales. Este paradigma busca comprender la realidad desde el punto de vista del individuo, valorando la singularidad y la variedad de las experiencias.

Violencia Intrafamiliar: Según (Salazar, 2019) "la violencia intrafamiliar con sus múltiples expresiones se considera dañina y en la actualidad no se puede señalar con exactitud cuánto afecta la salud psicológica, física, social y sexual de las personas que la sufren".

Para (Quiróz, 2014) hablar de la violencia intrafamiliar implica hablar de una larga historia de agresiones desde la infancia. Comprender qué está pasando en la vida de las personas afectadas por la violencia obliga a volver los ojos hacia una larga cadena de agresiones y de intentos inútiles por detener la violencia, que han ido minando las fuerzas y los poderes personales para seguir haciendo intentos de salir de esa violencia. De igual forma, es importante conocer sobre los tipos de violencia:

- Violencia Psicológica: "La violencia psicológica puede entenderse, como el cometimiento de actos agresivos, intimidantes, amenazantes o, en definitiva, violentos, que realiza una persona en contra de otra u otra" (Poalacín & Bermúdez, 2023).
- Violencia Física: "Son todas las agresiones que atentan contra el cuerpo de una persona, ya sea a través de golpes, lanzamiento de objetos, encierro, sacudidas o estrujones, entre otras conductas que puedan ocasionar daños físicos" (Profamilia, s.f.).
- Violencia Patrimonial: "Es cualquier hecho o supresión que con ilegitimidad, implique daño a la supervivencia de la víctima; se manifiesta a través de: la pérdida, sustracción, transformación, ocultamiento, destrucción, o retención de bienes, instrumentos de trabajo, documentos o recursos económicos, destinados a la satisfacción de sus necesidades" (Salame & Freire, 2018).



- Violencia Económica: (Núñez, 2022) define la violencia económica como
 "el control que existe desde el hombre proveedor en la entrega de dinero
 necesario para la mantención del hogar y/o de las hijas o hijos comunes o de
 otras personas que integran el núcleo familiar"
- Violencia Sexual: "Se configura con acciones de naturaleza sexual que se cometen contra una persona sin su consentimiento, que además de comprender la invasión física del cuerpo humano, pueden incluir actos que no involucren penetración o incluso contacto físico alguno" (Humanos, 2010).
- Violencia Simbólica: La violencia simbólica es reconocida como un tipo de violencia "amortiguada, insensible e invisible para sus propias víctimas, que se ejerce esencialmente a través de los caminos puramente simbólicos de la comunicación y del conocimiento, o más exactamente, del desconocimiento, del reconocimiento o, en último término, del sentimiento". (Villalba, 2014)
- **Violencia Política:** "Este tipo de violencia obedece generalmente al ejercicio del poder contra las personas opositoras, para que se abstengan de dirigirse contra el sistema o política imperante" (Glosario para la igualdad, s.f.).
- Violencia Gineco-Obstetra: "Prácticas y conductas realizadas por profesionales de la salud a las mujeres durante el embarazo, el parto y el puerperio, en el ámbito público o privado, que por acción u omisión son violentas o pueden ser percibidas como violentas" (Rodriguez & Martínez, 2021).

Definir a la familia no resulta una tarea simple sobre todo si tenemos en cuenta que no existe un concepto que abarque todo lo que es familia. Es decir que, a lo largo de la historia se ha dado cierta diversidad de familias humanas y factores distintos han influido en su estructura y evolución. En la actualidad, la sociedad intenta ser más inclusiva y respetuosa, por tanto, las alternativas que perfilan las nuevas formas familiares también son mayores, por lo general se la defino como el grupo de personas



que tienen relaciones de autoridad con sus hijos y se sienten obligados a protegerlos, ayudarlos y educarlos. (Benitez, 2017).

De acuerdo al observatorio de las familias y la infancia Extremadura (2019), los tipos de familia son:

- Sin hijos
- Biparental con hijos
- Homoparental
- Reconstituida o compuesta
- Monoparental
- De acogida
- Adoptiva
- Extensa

Factores Sociales: Según (Zendesk, 2024) "se denomina factores sociales a todas las influencias externas. Es decir, aquellos aspectos que provienen de círculos cercanos—familia, amigos, compañeros de trabajo, comunidad próxima— y que influyen en el proceso de toma de decisión de las personas". Para (Cortez, 2007) "los factores sociales son conductas plurales que explican o inciden para la aparición o desarrollo de los hechos sociales".

Factores Culturales: Según (Illescas, Tapia, & Flores, 2018) "la cultura está conformada por valores, prácticas, relaciones de poder y proceso sociales, políticos y económicos, que se entrelazan en la vida cotidiana de las personas y de las comunidades creando patrones culturales que no son de manera alguna un conjunto estático y cerrado de creencias y prácticas".

Los factores culturales facilitan no sólo conocer los rasgos distintivos que hacen diferentes a grupos humanos y asentamientos poblacionales dentro de un mismo espacio geográfico y social, sino, además, comprender, a través de ellos, cómo se ha producido el desarrollo histórico, sus tendencias más significativas, ello posibilita explicar los nexos que se establecen entre las actuaciones de individuos y grupos y las dinámicas



sociales. Los factores culturales no son dimensiones, ni elementos, son condiciones determinantes en tanto reportan esencialidades de los comportamientos humanos. Aspectos como la religiosidad, costumbres y tradiciones aportan un conjunto de significados que no se pueden soslayar en los estudios de las comunidades. (Macías, 2010)

Para dar significado a las variables, considero pertinente indagar sobre la institución a investigar, por lo tanto, entendemos que:

La Policía Nacional es una institución estatal de carácter civil, armada, técnica, jerarquizada, disciplinada, profesional y altamente especializada, cuya misión es atender la seguridad ciudadana y el orden público, y proteger el libre ejercicio de los derechos y la seguridad de las personas dentro del territorio nacional. (Gob.ec, 2024)

De igual manera, los servidores policiales, que conforman la institución, quienes son los sujetos de investigación, es importante conocer cuáles son los valores inculcados por la institución hacía ellos para su profesión.

Los miembros de la Policía Nacional tendrán una formación basada en derechos humanos, investigación especializada, prevención, control y prevención del delito y utilización de medios de disuasión y conciliación como alternativas al uso de la fuerza. Para el desarrollo de sus tareas la Policía Nacional coordinará sus funciones con los diferentes niveles de gobiernos autónomos descentralizados. (Gob.ec, 2024)

Desde la perspectiva del Trabajo Social, donde se podrá plantear soluciones que generen beneficios tanto a los servidores policiales "del Distrito Azogues de la Policía Nacional", ya que, con su colaboración, permitirá intervenir en las necesidades, dificultades y conflictos en la familia y de todos sus miembros (servidores policiales, familia e institución policial), siendo factible su desarrollo al contar con la apertura de la institución, la predisposición de la población a investigar y los recursos disponibles para el desarrollo del presente proyecto de investigación.



Metodología

Como es bien conocido La Policía Nacional es una institución jerarquizada, regida por doctrinas institucionales, que marcan la diferencia de esta noble institución con el resto; se basa en la atención de la seguridad de la ciudadanía y de hacer valer los derechos de las personas dentro del territorio ecuatoriano, es disciplinada, profesional y de carácter civil. La investigación se efectuó en el Distrito Azogues, localizado en la provincia de Cañar. El personal policial que labora en este distrito un total de 187 servidores policiales quienes representan el universo de la investigación, siendo 101 servidores policiales quienes colaboraron en la encuesta, lo que permitió realizar un análisis sobre la influencia de los factores socioculturales en la violencia familiar en los servidores policiales.

Para la realización de la investigación, se utilizaron herramientas como computadora, celular, hojas, impresoras, esferos, así como, herramientas digitales como el Google, para la elaboración de la encuesta en Google forms, el software estadístico PSPP para su respectivo análisis.

Para el primer objetivo "Fundamentar teóricamente los factores sociales y culturales que influyen en la violencia intrafamiliar en los servidores policiales del Distrito Azogues de la Policía Nacional, en el periodo 2024", se utilizó base de datos como Google Académico, datos bibliográficos, revistas digitales, repositorios académicos de distintas universidades, sitios web de distintas organizaciones relacionados con la violencia intrafamiliar y la influencia de los factores socioculturales sobre este tipo de violencia.

En cambio, para el segundo objetivo "Identificar los factores socioculturales en la violencia intrafamiliar de los servidores policiales", se elaboró una encuesta, la misma que fue dirigida exclusivamente a los servidores policiales, tanto administrativos como operativos, la cual permitió determinar las principales causales que para los y las servidores policiales son las causas para que se genere violencia intra familiar.



En el tercer objetivo "Determinar estrategias de afrontamiento para prevenir la violencia intrafamiliar de los servidores policiales del Distrito Azogues de la Policía Nacional, periodo 2024", se identificó, a través de la encuesta aplicada, la falta de participación por parte del personal policial en programas o actividades de prevención de la violencia intrafamiliar, determinando así que la implementación de programas como estrategia de afrontamiento ante este tipo de violencia, a través de la capacitación continua, es fundamental para erradicar a través de la educación, la violencia intrafamiliar, fortaleciendo así, no solo al personal policial, sino también a la institución y a las familiar de los servidores policiales.

Resultados y discusión

Resultados.

Como se conoce, ninguna persona está exenta de sufrir violencia, en algún momento de su vida, independientemente del tipo que sea. Según Camas la violencia intrafamiliar vista desde una perspectiva social manifiesta que "hay evidencia de que los aspectos sociales jueguen papeles importantes en la expresión de las conductas violentas, uno de ellos es la trasmisión intergeneracional de la violencia" (2018). La evidencia de que los aspectos sociales juegan un papel importante en la expresión de conductas violentas es significativa. La transmisión intergeneracional de la violencia implica que los individuos que han sido testigos o víctimas en su infancia tienen una mayor probabilidad de reproducir estas conductas en su vida adulta.

Uno de los aspectos clave analizados en esta investigación, fue la frecuencia de la violencia intrafamiliar entre los servidores policiales del Distrito Azogues. La información obtenida de los datos recopilados muestra que una mayoría significativa de los servidores policiales encuestados no ha sufrido de violencia intrafamiliar en sus hogares. Esto proporciona una visión clara de que si existe o no violencia intrafamiliar entre los servidores policiales del Distrito Azogues. La baja incidencia obtenida puede ser una indicación positiva de un entorno familiar relativamente estable para la mayoría, pero la presencia de casos de violencia intrafamiliar, aunque minoritarios, requiere



atención y acción continua para garantizar la seguridad y salud de todos los miembros de la policía.

Tabla 1. Segmentación de frecuencia de violencia intrafamiliar

	Frecuencia	Porcentaje
SI	9	8.9%
NO	92	91.1%
Total	101	100.0%

Nota. Software estadístico PSPP

Así mismo, como es importante saber sobre la realidad de si presuntamente existe violencia intrafamiliar en los hogares de los servidores policiales. Es también relevante conocer cuales creen ellos que sean las principales causales para que se genere violencia intrafamiliar, vale recalcar, que la cultura, creencias o costumbres que tiene cada familia, es un influyente para que se genere.

Tabla 2. Causas de violencia intrafamiliar según los servidores policiales

	Frecuencia	Porcentaje
CELOS	18	17.8%
CREENCIAS	9	8.9%
ETNIA	6	5.9%
ROLES IMPUESTOS EN	8	7.9%
ELHOGAR		
COSTUMBRES	14	13.9%
INFIDELIDAD	15	14.9%
PROBLEMAS	17	16.8%
ECONÓMICOS POCA ATENCION Y AFECTO HACIA	10	9.9%
LA FAMILIA DEPENDENCIA A SUSTANCIAS	4	4.0%
Total	101	100.0%

Nota. Software estadístico PSPP



Los datos recopilados y analizados en esta investigación proporcionan una perspectiva de las posibles causas percibidas de la violencia intrafamiliar entre los servidores policiales de este Distrito. Aunque la incidencia reportada de violencia intrafamiliar es relativamente baja, los diversos factores identificados como causales subrayan la necesidad de un enfoque multidimensional en la prevención y tratamiento de esta problemática.

La combinación de una formación familiar basada en la violencia, el abuso de sustancias, la desorganización familiar y la falta de habilidades comunicativas y de sensibilidad contribuyen a la perpetuación de la violencia en el hogar. Entonces como se puede observar por la información recopilada, se consideró que los celos, los problemas económicos, la infidelidad y las costumbres son causas principales para que se genere según el personal policial, dándonos una idea más clara de que los factores socioculturales si tienen una influencia sobre la violencia intrafamiliar.

Otro dato importante en esta investigación fue conocer si los servidores policiales han participado en campañas contra la violencia intrafamiliar, para de esta forma poder actuar de mejor manera como profesional en Trabajo Social.

Tabla 3. Segmentación sobre la participación en programas o actividades contra violencia intrafamiliar

		Frecuencia	Porcentaje
	SI	52	51.5%
	NO	49	48.5%
Total		101	100.0%

Nota. Software estadístico PSPP

La información recopilada muestra que una proporción significativa de servidores policiales en el Distrito Azogues ha participado en programas o actividades sociales dirigidas a la prevención de la violencia intrafamiliar. Sin embargo, el 48.5%



que no ha participado indica que hay un margen considerable para mejorar y ampliar la cobertura de estos programas. Es esencial fortalecer y promover la participación en iniciativas preventivas para asegurar que todos los miembros de la policía tengan acceso a las herramientas y conocimientos necesarios para prevenir y manejar situaciones de violencia intrafamiliar de manera efectiva.

La implementación de programas de prevención de la violencia intrafamiliar dentro de la institución policial es vital para proteger el bienestar de los servidores policiales, mejorar su desempeño laboral, y fomentar una cultura de apoyo y solidaridad. Estos programas no solo benefician a los policías y sus familias, sino que también fortalecen la cohesión institucional y el compromiso con la seguridad y la salud de la sociedad en general.

Discusión

En esta discusión, se abordarán los principales puntos de análisis y se considerarán las implicaciones de los resultados obtenidos de esta investigación. Referente a lo que se comprende conceptualmente como violencia intrafamiliar, "es una forma de agresión que ocurre dentro del núcleo familiar, ya sea entre parejas, entre padres e hijos o entre otros miembros de la familia" (2023).

Es importante destacar que cuando se va a realizar una investigación sobre violencia en cualquiera de sus formas de expresión hay que tener en cuenta la sociedad, el país, las características socioculturales de la población, el grado de escolaridad, el nivel de vida, los estilos de vida, así como sus principales regulaciones. (Mayor & Salazar, 2019)

Según María Intriago e Inger Maitta relativo a los factores socioculturales consideran que "la crianza recibida como las creencias forman parte del entorno cultural en donde se desenvuelve la mujer y que condiciona sujeciones e ideas que la predisponen a sufrir de violencia" (2021).



Uno de los hallazgos más destacados de este estudio es el papel predominante de las normas culturales y sociales en la perpetuación de la violencia intrafamiliar. En el contexto de los servidores policiales que laboran en el Distrito Azogues, de acuerdo a los estudios realizados, los mismos, no han sido víctimas ni victimarios de este tipo de violencia, ya que los resultados que se obtuvieron indican que mantienen una buena relación familiar, así mismo, son pocos los miembros policiales que han sufrido en algún momento violencia intrafamiliar. Los resultados de la investigación también indican que los celos, problemas económicos, infidelidad y costumbres son percibidos como las principales causas de violencia intrafamiliar. Esto subraya la influencia significativa de los factores socioculturales en la perpetuación de la violencia.

Sunieska Mayor y Carlos Salazar según su investigación resaltan que: Se constataron además factores de orden sociocultural, económico, psicológico, ideológico y educativo que propician la violencia intrafamiliar: la formación desde la familia de patrones socioculturales violentos incluyendo patrones de consumo de sustancias tóxicas. Desorganización familiar, relacionado en muchos casos al ejercicio de una autoridad desmedida por alguno de los miembros, no cumplimiento o el descuido de las funciones familiares como la comunicativa, económica, biológica, afectiva, reguladora, pobre capacidad de comunicación y de sensibilidad dentro de la institución familiar. (2019)

Como lo menciona María Illescas, Jenny Tapia y Elizabeth Flores Lazo en su investigación "a conciencia de que la violencia no es natural al ser humano y responde a patrones socioculturales naturalizados, única y exclusivamente la educación podrá erradicar este problema social que cobra vidas humanas" (2018). Es importante la creación de programas y actividades de prevención contra la violencia intrafamiliar, porque de esta manera se mantiene informados a los usuarios y se crea conciencia en los mismos, sobre las causas y consecuencias de este tipo de violencia

Determinar hasta qué punto la violencia tiene sus raíces en la experiencia del entorno familiar en el que las personas se han criado es un conocimiento clave para



generar estrategias que permitan combatir los problemas de agresión y delincuencia que cada día en mayor medida ocupan un lugar destacado en las preocupaciones de los habitantes de la mayor parte de los países del mundo. Se trata de un enfoque preventivo y no reactivo que, si logra aplicarse con éxito, puede facilitar la prevención de la violencia desde sus orígenes. Es, sin embargo, una estrategia compleja, que demanda un trabajo de recolección y análisis de datos a gran escala, así como una transformación profunda de políticas públicas enfocadas en cambios de comportamiento destinadas a combatir la violencia. (Villa & Cedillo, 2021)

La implementación de programas de prevención de la violencia intrafamiliar es crucial para proteger el bienestar de los servidores policiales, mejorar su desempeño laboral y fomentar una cultura de apoyo y solidaridad. Estos programas no solo benefician a los policías y sus familias, sino que también fortalecen la cohesión institucional y el compromiso con la seguridad y la salud de la sociedad en general.

Conclusiones

La indagación y análisis de diversas teorías y enfoques que refieren sobre los factores socioculturales que influyen en la violencia intrafamiliar, son de importancia para crear estrategias de afrontamiento ante esta problemática, a pesar de la existencia de marcos legales y protocolos de protección, persisten patrones culturales y sociales que naturalizan la violencia y dificultan su erradicación, por lo tanto, los marcos teóricos facilitan herramientas para la prevención y empoderamiento de las víctimas, proporcionando una base sólida para entender la complejidad de la problemática.

La identificación de los factores socioculturales para los servidores policiales demuestra que los celos, problemas económicos, infidelidad y costumbres son las causales más significativas dentro de este contexto, demostrando que los factores socioculturales si tienen influencia sobre la violencia intrafamiliar. Es evidente que estas influencias no solo afectan las relaciones interpersonales, sino también la estructura y dinámica familiar, creando un ambiente propenso a la violencia.

La erradicación y desnaturalización de la violencia intrafamiliar se logra a través de



la educación, es por ello, que es fundamental implementar programas educativos, capacitación continua y apoyo psicosocial dentro de la institución policial como estrategias de afrontamiento. Estas estrategias permitirán mejorar el bienestar de los servidores policiales y sus familias, contribuyendo a la cohesión familiar e institucional.

Referencias

- Benitez, M. (2017). La familia: desde lo tradicional a lo discutible. Cuba: ISSN: 2308-298.
- Carvajal, L., Copto, A., & Herbert. (2006). Violencia Intrafamiliar. Un punto de vista. INP, 50-52.
- Cortez, C. (2007). Análisis de los factores sociales que influyen en el empoderamiento de los actores sociales previo a la implementación de Proyectos de Desarrollo Rural.
- Glosario para la igualdad. (s.f.). Obtenido de https://campusgenero.inmujeres.gob.mx/glosario/terminos/violencia-politica
- Gob.ec. (2024). Gob.ec. Obtenido de https://www.gob.ec/pn
- Humanos, C. I. (2010). Obtenido de https://www.oas.org/es/cidh/mujeres/factsheets/03.pdf
- Illescas, M., Tapia, J., & Flores, T. (2018). Factores socioculturales que influyen en mujeres víctimas de violencia intrafamiliar. Revista Killkana Sociales., 187-196.
- Intriago, M., & Maitta, I. (2021). FACTORES SOCIOCULTURALES QUE INCIDEN EN EL COMPORTAMIENTO DE LOS HOMBRES AGRESORES DE VIOLENCIA DE PAREJA. GESTAR, 185-196.
- Macías, R. (2010). Factores culturales y de desarrollo cultural comunitario.
- Mayor, S., & Salazar, C. (2019). La violencia intrafamiliar. Un problema de salud actual. Gaceta Médica Espirituana, 96-105.



- Núñez, M. (01 de 02 de 2022). LA TERCERA. Obtenido de https://www.latercera.com/paula/violencia-economica-una-violencia-normalizada/
- ObservatorioFiex. (31 de enero de 2019). Obtenido de https://observatoriofiex.es/diversidad-familiar-los-diferentes-tipos-de-familia/
- Poalacín, E., & Bermúdez, D. (2023). VIOLENCIA PSICOLÓGICA, SUS SECUELAS PERMANENTES Y LA PROPORCIONALIDAD DE LA PENA. REVISTA METROPOLITANA DE CIENCIAS APLICADAS, 61-69.
- Profamilia. (s.f.). Obtenido de https://profamilia.org.co/aprende/violencia-degenero/tipos-de-violencias/
- Quiróz, E. (2014). EL IMPACTO DE LA VIOLENCIA INTRAFAMILIAR: TRANSITANDO DE LA DESESPERANZA A LA RECUPERACIÓN DEL DERECHO A VIVIR LIBRES DE VIOLENCIA. PERSPECTIVAS PSICOLÓGICAS, 155-163.
- Ramirez, U. F. (2020). LA FENOMENOLOGÍA SOCIAL, HORIZONTE DE POSIBILIDADES PARA EL TRABAJO SOCIAL. Pensando la Intervención Social, 25-38.
- Rodriguez, J., & Martínez, A. (2021). La violencia obstétrica: una práctica invisibilizada en la atención médica en España. Gaceta Sanitaria.
- Salame, M., & Freire, X. (noviembre de 2018). Las víctimas de violencia intrafamiliar y la violencia patrimonial. Obtenido de https://dspace.uniandes.edu.ec/bitstream/123456789/7500/1/PIUAAB006-2018.pdf
- Salazar, C. (2019). La violencia intrafamiliar. Un problema de salud actual. Gaceta Médica Espirituana, 95-105.



- Villa, K., & Cedillo, B. (06 de octubre de 2021). BID mejorando vidas. Obtenido de https://blogs.iadb.org/seguridad-ciudadana/es/la-importancia-del-entorno-familiar-para-prevenir-la-violencia-y-la-delincuencia/
- Villalba, F. (enero de 2014). ModussOperandi. Obtenido de https://www.irenees.net/bdf_fiche-notions-231_es.html
- Word Vision Republica Dominicana. (14 de Octubre de 2023). Obtenido de https://worldvision.org.do/que-es-violencia-intrafamiliar/
- Zendesk. (05 de febrero de 2024). Blog de Zendesk. Obtenido de https://www.zendesk.com.mx/blog/factores-influyen-comportamiento-consumidor/